

# Emparedados



**D**IOS nos ampara con providencia particular. No se explican ciertas cosas de otro modo.

Nuestros lectores recordarán que ESTUDIO salió a la calle para poner coto a los desmanes literarios de algunos plumistas de la acera de enfrente.

Entre éstos galleaban los escribientes del colega semanal "The Independent".

Eran tenidos por los más valerosos del cotarro y nadie osaba tomarse a su cargo la empresa de colocarles un bozal.

Y brotó en nuestro ánimo el deseo de tapar la boca al hebdomadario del Honorable Señor Don Vicente Sotto, Diputado por el Segundo Distrito de Cebú.

Pareció tan arriesgada la tentativa a algunos de nuestros amigos que les oímos repetir hasta la saciedad: "¡Váis a una derrota segura! A ese hombre no le hacéis callar".

"Lo intentaremos siquiera", reponíamos siempre a los pronósticos de descalabrado porvenir.

Y todavía recordamos como si fuese ayer las primeras llamadas a la puerta de Tío TIJERAS.

El cual debió de sentir al vernos marcado tufillo a grasa, porque puso el grito en el cielo y anunció con solemnidad haber de apagar bien pronto este "tin hoy del oscurantismo".

Y trabajó un día y otro día por ponernos en ridículo motejándonos de "enanos".

Pero no hay adversario pequeño, y nosotros estábamos seguros de salir con nuestro propósito, porque habíamos colocado la confianza en la ayuda de Dios.

Transcurrieron algunos meses y... el perro dejó de ladrar.

Y nuestros mismos amigos no acababan de salir de su estupefacción.

El "tin hoy del oscurantismo" había eclipsado los resplandores del arco voltáico del "librepensamiento". Bueno, esto es un decir, una galantería.

Porque "The Independent", propiedad del Honorable Señor Don Vicente Sotto, Diputado por el Segundo Distrito de Cebú, no pasa de ser un... farol.

Y un farol alimentado siempre con aceite robado y mecha recogida del saqueo de la vecindad.

Lo cual hace ya casi un año que lo venimos demostrando y lo saben a estas horas hasta los repartidores del semanario anticlerical.

Por eso el Honorable Señor Don Vicente Sotto, Diputado por el segundo Distrito de Cebú, es conocido entre los verdaderos amantes de la democracia con el popular y bien ganado título periodístico de "TIO TIJERAS".

¡A la salud de Tío Tijeras! Dios le conserve la existencia muchos años, que nosotros nos cuidaremos de hacérsela llevadera... a "juerza" de emparedados.

En silencio prolongado, persistente, de Tío Tijeras ha asombrado a los buenos Católicos.

Los cuales le creían dispuesto a batirse en toda coyuntura con el primer "chupacirios" (es vocabulario de su casa) que se le pusiera delante.

Pero nunca es tan fiero el león como le pintan, y los valentones de oficio suelen resultar en los momentos de peligro unos... conejitos de Indias.

Los de esta redacción estábamos, muy penetrados de esas verdades recogidas de la cotidiana observación y echamos nuestro cuarto a espadas.

Y apenas hubo comprobado Tío Tijeras el alcance de nuestro tiro y lo certero de la puntería, dió media vuelta en redondo y se metió en la madriguera.

No sin antes decir a los suyos que se marchaba por no vernos. ¡De asco!

¡Claro! ¡Lo de la zorra! Se retiraba del parral porque las uvas estaban aún sin madurar.

*Que de haber estado en sazón, no habría sido tamañico el hartazgo que ella se diera con tanto racimo tentador!*

*Eso es. Lo mismo que Tío Tijeras. ¡Buenos nos hubiera puesto, a no ser él tan impotente y nosotros un poquico duros de pelar!*

*A veces, Tío Tijeras, se encuentra bajo una mala capa un buen bebedor.*

*Pero, caramba, es justo dar a cada uno lo suyo. El que se merece media docena, tiene derecho a cobrar seis. Y por nosotros no ha de quedar.*

*Tío Tijeras, según decir de las gentes, es capaz de comerse crudos a los frailes.*

*Y tengo yo mis barruntos de ser esa una de tantas famas sin motivo justificable.*

*Podrá tener Tío Tijeras malas apariencias, muy mala catadura, mas "SOTTO la maschera", que dirían los paisanos de Mussolini, se tropieza con aceptable... predicador.*

*Así, como suena. En esta casa a nadie se ponen motes, aun cuando nos vemos precisados a emplear los vocablos encerrados en el léxico, los cuales suenan a las veces a apodo. Y no hay tal.*

*No a humo de pajas decimos las cosas, como está yá habituado a comprobarlo el benévolo y curioso lector.*

*Y al Tío Tijeras no le faltaba yá sino lo del diablo... meterse a predicador.*

*Y lo ha hecho. Y para ser las primicias, no le ha salido del todo mal. Veteranos en el púlpito conozco yo que envidiarían la... frescura de este principiante.*

*Encaramado en las columnas del semanario más ladrón de cuantos en nuestra vida hemos tenido la fortuna o la desgracia de hojear, comienza el sermón.*

*"El colmo de la indecencia. Lo son, sin duda alguna, los bailes modernos. Y NO LO DECIMOS NOSOTROS".*

*Esta última frasecilla es un desliz imperdonable en el orador, uno de esos resbalones capaces de eclipsar las mil bellezas de la perorata.*

*Pero, ¡alma de tijera! (Que las hay, como camas de idem, y Dios les libre a mis pacientes lectores de tropezar en la carrera de la vida con una de ellas, de las almas de tijera).*

*ESTUDIO te viene llamando LADRON de ajenas cuartillas, CACO insuperable de producciones extrañas, SALTEADOR de revistas y periódicos... y con mucha verdad.*

*Y ahora sales afirmando tú mismo el fundamento de tanto título nobiliario como te has ganado con tu afán de adornarte con PLUMAS de otros.*

*"Y no lo decimos nosotros". ¡Qué lo váis a decir! ¡De dónde lo íbais a sacar? Si hay cerebros que golpeados sólo producen chispas... de pedernal.*

*¡Ah, Tío Tijeras del alma! ¡Oh, alma de Tijeras! Mucho malo dices contra los frailes y curas, pero si tú llegas a ordenarte, de seguro que ni sirves para capellán de tropa.*

*Cuando te juzgas impotente para emborronar unas cuartillas sobre la "IMPUDICIA" de los bailes modernos...*

*Bueno. Pues es el caso que el artículo editorial de "The Independent" lleva por encabezamiento: "El colmo de la indecencia".*

*Y después de poner dos o tres líneas de su cosecha, COPIA SESENTA Y cuatro de una revista científica de la Metrópoli.*

*¡Vaya una cita! SESENTA y tantas líneas a doble columna... ¡Cuánta IMPUDICIA periodística!*

*¡Y luégo, llegado el caso, se llaman con "pudicia" candorosa "periodistas consagrados"...*

*¡Y acuden con puntualidad admirable a la cena mensual de los "periodistas", en la cual pudieran con igual derecho tomar parte los simples mecanógrafos de la redacción!*

*¡Periodista el Honorable Señor Don Vicente Sotto, Diputado por el Segundo Distrito de Cebú? No, hombre, no. Un desenfadado manejador de "tijeras".*

*Un COPISTA de oficio... Un barrendero de ideas... Y nada más. Aunque se lo juren sobre el mandil sapientes de renombre mundial.*

*Y si el Honorable quiere oírnos decir otra cosa... que lo demuestre.*

*Cuando se trata de ídolos (figuras de falsas deidades) nos reconocemos inconómicos de la más pura cepa. Ante los hombres de valer, nos quitamos la gorra.*

*Tío Tijeras tiene en su oración un momento de fervor y escupe por el colmillo este*

guñapo de consideración que le valiera aplausos en cualquiera tribuna religiosa de la ciudad.

"Lo que *"The Independent"* no comprende es que en un país eminentemente Católico, como Filipinas, un solo ciudadano ha tenido hasta ahora el valor cívico de denunciar los bailes modernos como perniciosos e indecentes".

Bien, Tío Tijeras, bien. Yá se me alcanza que eso de "país eminentemente católico" lo dices con una "miaja" de picardía, pero, vamos... A cambio del bollo, te perdono el coscorrón.

Señoras que acaso me leáis, mirad y considerad la lamentación del semanario donde van a parar los carros de basura de la ciudad. Cuando a ellos les da algo en las narices, muy mal debe de oler.

Se queja de vuestros bailes... de vuestros "indecentes bailes modernos"... de que no se casan con vuestra condición de "católicas"... Y Tío Tijeras tiene razón.

¿Por qué negársela si hemos hecho profesión de reconocer la verdad doquiera que tuviéremos la fortuna de encontrarla?

Nada importa que quien la dice carezca de prestigio y autoridad. Se me acuerda aquello del poeta:

Nin vale el azor menos  
Porque en vil nido syga,  
Nin los exemplos buenos  
Porque judío los diga.

Y "mucho judío" es este amigo nuestro, Tío Tijeras, mas no por serlo pierde su valor el buen consejo procedente de sus labios de... coral (añada el despierto lector lo que hallare en falta). Y no es galantería. Es la mismísima verdad.

Y sigue moralizando *"The Independent"* con energía que la quisiera para si más de un predicador de los de cartel.

"Cómo es que hay hombres que permiten a sus esposas, hermanas e hijas hacer piruetas impúdicas? ¿Estamos en Sodoma?"

Parece increíble que el acotado precedente se haya cocido en el horno de Tío Tijeras, pero es la realidad.

Si desde las alturas del púlpito lanzara semejante imprecación el más bueno de los frailes (también entre los frailes hay buenos, Tío Tijeras), tomárale el público por grunón, intransigente y medioeval.

"¿Estamos en Sodoma?", exclama el moralista circunstacial.

Hombre, "pué", que sí. Cuando hojeo algunos números de *"The Independent"*, me olvido del anacronismo que supone barajar los tiempos bíblicos con el abuso de la imprenta y se me antoja hallarme en cualquiera de los barrios bajos de Gomorra.

Que, según puede deducirse por la cacofonía del nombre, era todavía peor que las otras cuatro ciudades compañeras de la Pentápolis. Y ¡yá es decir!

¡Esposas, hermanas e hijas de marido, hermanos y padres católicos, prestad oído dócil a las amonestaciones de ese consejero imparcial!

¿No queráis "hacer piruetas impúdicas" en "modernos bailes indecentes", porque por ventura "estamos en Sodoma"?

¡Otra que Dios! Y dijo a la trompa el trombón: quita allá que asordas!

Un acertijo para terminar, porque son yá demasiado emparedados para tan poca harina.

Cerca de mi casa hay un chino que, aun antes de haber prohibido la Sanidad el uso de papel impreso para envoltorio de comestibles, se negaba a emplear en sus paquetes *"The Independent"*.

Curioso yo de saber la causa, interrogué en cierta ocasión al hijo celeste, el cual me respondió, ribeteando la contestación con una sonrisilla también "celestial":—Mi no quiele ese, porque ese papel mucho susio".

Señores, ¡qué PUDICIA de vendedor! Este chinito sabe distinguir de colores. Dice que *"The Independent"* es un papel muy sucio... y no le sirve ni para envolver sus comistrajos... ¡Vaya con esos chinos! Y ¡qué exigencias tienen!

El Honorable Señor Don Vicente Sotto, Diputado por el Segundo Distrito de Cebú, va a acabar por mandar hacer la tirada en papel higiénico.

Y en ese caso el semanario sería mucho más ojeado. ¡Quién lo duda!

Porque hay gente que sólo se paga de la presentación.

*Y si a ella se añaden tizeretazos acerca de la "impudicia", y contra los "modernos bailes indecentes", y contra las "piruetas impúdicas", y para evocar el recuerdo de "Sodomía"... ¡miel sobre hojuelas!*

*Y miel de la mejor... "¡Mier d'Alcarría!", como pregonan los vendedores ambulantes por las callejas de Madrid.*

## DEPORTES

### EL "FOOT-BALL" DEL DOMINGO

Con mayor entusiasmo aun que el del año pasado dió comienzo el domingo último el campeonato de "foot-ball" para la temporada de 1923-1924. Los Clubs que se han alistado son: Bohemian, Cantabria, Club Filipino y Olympic.

Todos estos club han presentado dos "teams", primero y segundo. Cada domingo se han de jugar dos partidos, uno a las tres y otro a las cuatro y cuarto, correspondiendo la primera hora a los segundos equipos.

Inauguraron la Liga los segundos equipos del Cantabria y del Bohemian, siendo la lucha reñidísima, si bien cupo en suerte al Bohemian el salir victorioso por la enorme diferencia de seis a cero. No nos cabe la menor duda de que esta diferencia fué debida a la falta de entrenamiento de los del Cantabria, yá que, como este equipo era una selección de otros varios y debido a lo precipitado de su formación no habían podido jugar juntos el número de veces suficiente para tener una mediana combinación.

Durante todo el partido se mostró el público muy interesado, tanto que aplaudía constantemente a su "team" favorito.

Quince minutos después de haber terminado el primer partido dió comienzo el segundo encuentro, el monumental partido entre los dos colosos de la presente Liga y hasta en cierto modo antiguos rivales, Cantabria y Bohemian yá que el Cantabria está constituido en gran parte por los equipiers que el año pasado jugaban con el Casino. No bien pisan la arena son recibidos con atronadores aplausos y delirantes vivas que hacen pensar a los jugadores en los laureles que han de recoger en el transcurso del juego.

Entre los espectadores se ven multitud de lindas damitas que sonrien a los suyos infundiéndoles alientos y baten palmas con toda la furia de que son capaces. Ellos las miran y agradecen el saludo.

Da la señal de comienzo el "referee" Sr. Castro y comienza el juego con una furia loca; los bohemios atacan sin cesar, pero de nada sirven sus furiosas embestidas al hallarse frente a la infranqueable defensa del Cantabria que se porta admirablemente haciéndose acreedora a repetidos aplausos.

Continúa el juego sin alteración dominando los bohemios mas sin que les sirvan de nada sus arrancadas. Fal-

tan pocos minutos para el "half-time" y de una brillante arrancada llegan los "cántabros" hasta la portería con traria shootando Nanín con tal acierto que es imposible al gran Quintana detener la bola, que llega a la red rozando el ángulo.

Es indescriptible el alboroto que se arma entre los adversarios del Bohemian, que son legión, si se considera que todos los partidarios de los demás equipos desean su anulación, porque en verdad que es demasiado eso de que todos los años salga campeón.

Se reanuda el juego y el Bohemian ataca a la desesperada, mas sin resultado debido a que el Cantabria centuplica sus esfuerzos y presenta una defensa tan completa, que raras veces puede verse otra igual.

Termina el juego sin que el "score" varíe, quedando por lo tanto vencedores los del Cantabria.

Numerosos y variados por demás han sido los comentarios que se han hecho después del juego; voy a trasladar a estas cuartillas uno de los varios que han llegado a mis oídos.

En el tranvía de Pasay.

—¡Y qué opinas del juego del domingo?

—¡Brutal, chico, brutal! Hay que ver que paliza le metieron al Bohemian, y bien merecida que la tienen porque son unos hambugueros de primera marca; ¡pues qué se habrán creído esos tíos! No parece sino que nadie más que ellos tiene derecho a saber jugar "foot-ball" y a ganar partidos.

—¡Cómo se conoce que eres del Cantabria! Basta que se te hable del Bohemian para que eches fuego por los ojos y digas la mar de barbaridades contra ellos.

—No, sino es por eso; si es que me revienta el que sean así tan perdonavidas. ¡Poquito que me alegro de que hayan perdido! Y lo que más me ha gustado es que haya sido un ex-bohemio el que les ha hecho morder el polvo. Qué zambombazo tan bestial fué el de Nanín. En mi vida he visto un "goal" colocado con tanta precisión y tan difícil de ser parado.

—¡Pero lo ves? Si tú mismo vienes a reconocer que los del Bohemian juegan admirablemente desde el momento en que reconoces que el shoot de Nanín era imparable, y por cierto que son así casi todos los suyos, por que no me negarás que Nanín ha estado jugando hasta ahora con el Bohemian y que como todo el mundo sabe era uno de

sus mejores jugadores.

—Nombre, no fastidies; ¿crees que soy tan tonto como para no distinguir entre juego y juego? ¿O es que te crees tú que el "goal" fué metido solamente gracias a Nanín?

—¡Queva, hombre! No me creas tan ayuno como para no comprender que el "goal" no es debido solamente a la habilidad del shootador, sino que por el contrario la mayoría de las veces depende de la labor desarrollaba por los compañeros.

—Sí, sí. Y ahora que hablas de compañeros, ¿qué te parecieron los jugadores del Bohemian?

—Mira, si quieres que te sea franco te diré que ni fu ni fa. No supieron ponerse a la altura a que han llegado otras veces.

—¡Ja, ja! ¡Cómo quieres disimular la derrota! ¡Y que no es chica! Uno a cero. ¡Y a manos del Cantabria; de ése que decían iba a ser digerido con más facilidad que un plato de natillas! ¡Anda, anda, límpiate que estás de huevo!

—¡Mira, Paquito, no me tontees! que no estoy de humor para bromas; te he dicho que los del Bohemian estuvieron un tantico flojos y te lo voy a demostrar:

Quintana, bien. Nieto bastante fallón y demás parecía desconcertado y no tenía el jugo de otras veces; no obstante ésto tuvo muy buenas jugadas. Se le puede dispensar por estar sin jugar desde hace mucho.

—Sí, yá lo sé, como que decían que no se iba a presentar en la Liga.

—Lobregat hizo lo que pudo. De los medios sobresalió Hernaez, aunque tampoco estuvo muy bien; Virgilio muy parado; estaba desconocido. Beltrán y Pacheco bastante azorados. Angel Villarreal muy bien y Papin un poco flojo. Con que no se puede pedir más.

—Puedes buscar todas las disculpas que quieras, pero para mí que dentro de algunos meses se cantará: *Alirón, Alirón, el Cantabria es Campeón*, etc. etc.

—¡Eso si que no!

—El tiempo será testigo, y cónteos que, o salimos nosotros campeones o sale vencedor el Club Filipino!

—¡Que te crees tú eso! Os ibais a empachar.

Al llegar a este punto se apa uno de los interlocutores y queda cortada la discusión.

AZOE